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2月 17日，国家高山滑雪中心的赛

道上，高山滑雪女子全能比赛最后一名

出发的选手孔凡影越过最后一个山坡，

进入了守候在终点的人们的视线。看

着她的身影在一道道旗门间闪转腾挪，

等候的人们开始为她助威。“孔凡影！

加油！”终点拱门之外，这 5 个字逐渐汇

聚成声浪，伴随着她冲过终点。

孔凡影顺利通过拱门，观众的紧

张情绪瞬间变成一阵喝彩声。这是她

在北京冬奥会上参加的第五个项目，

高山滑雪女子全能的第十五名，是中

国队选手在冬奥会高山滑雪项目中的

最好成绩。5 项全勤，5 次完赛，在本

届冬奥会不断取得突破的中国队选手

中，孔凡影的成绩同样珍贵。她说：

“能从第一项比到最后一项，而且都完

赛了，我拼尽了全力，和顶尖选手确实

有差距。”

2 月 7 日，在女子大回转比赛中，

孔凡影完成了自己在本

届 冬 奥 会 上 的 首 秀 。 2
月 17 日 ，她 完 成 了 最 后 一

个 个 人 项 目 女 子 全 能 的 比 拼 。

随后，她又将和队友一起代表中国队

踏上混合团体项目的赛场。

孔凡影说：“从第一项到最后一

项，每天的比赛训练强度都很大，唯有

咬牙坚持下来。”由于成绩和顶尖选手

还有一定差距，孔凡影的出场次序往

往比较靠后，在她登上出发台时，前面

出场的选手已经将冰状雪压成了光滑

的冰面。孔凡影说：“女子全能的比赛

场地比回转比赛那天的冰还多，在上

面滑行需要耗费更多的体力。”

本届冬奥会，孔凡影和队友的表

现十分出色。孔凡影笑了：“这次高山

滑雪队算是跑起来啦！我们的冰雪运

动正在越走越好，高山滑雪队也会继

续突破。”

坚持到底，拼尽全力冲线
本报记者 刘硕阳 暨佩娟

冲过终点线，宁忠岩抬头望向大

屏幕。1 分 08 秒 60，这是他在平原冰

场滑出的最好成绩。但距离站上领奖

台，还差了 0.12 秒。

2月 18日，国家速滑馆“冰丝带”迎

来北京冬奥会速度滑冰男子 1000 米决

赛。在日前进行的速度滑冰男子 1500
米比赛中，宁忠岩获得第七名。他说：

“第一次参加冬奥会，我对自己期望值

较高，有点紧张。”

比赛后，教练和队友帮助宁忠岩

敞开心扉，缓解紧张的情绪，让他逐渐

找 回 了 状 态 。 2021—2022 赛 季 世 界

杯，宁忠岩曾拿到中国队选手在速度

滑冰男子 1000 米的首枚国际比赛金

牌。虽然他后程速度保持能力强的技

术特点，在距离更短、更强调前半程的

1000 米赛场并不占优，但他良好的状

态让人充满期待。

敢于挑战自我的勇气，源自中国男

子速度滑冰队一直以来奋力追赶世界

顶尖选手的决心。抱着奋勇争先的决

心，宁忠岩站上 1000 米赛道的起跑线。

每一步向前滑行，他都在努力处理好技

术细节，最终获得第五名。宁忠岩说：

“我拼尽了全力，满意自己的表现。”

奋勇争先，滑出良好状态
本报记者 郑 轶 李 硕

面 对 新 冠 肺 炎 疫 情 ，

北京冬奥会 3 个赛区各场

馆运行平稳、比赛精彩纷

呈。国际奥委会奥运会部

执行主任杜比说：“从赛事

组织到细节安排，整个体

系运转流畅。”在北京冬奥

会上，工作人员严谨认真

的态度、高效务实的风格、

细致入微的保障，得到了

国际社会的认同。

国际奥委会主席巴赫

2 月 18 日 表 示 ，北 京 冬 奥

会的赛事很成功。运动员

对场馆和奥运村以及相关

服务都很满意。

乌兹别克斯坦高山滑

雪运动员科米尔忠·图赫

塔耶夫表示，虽然天气一

度 给 赛 事 及 准 备 工 作 带

来影响和挑战，但是北京

冬 奥 会 的 赛 事 组 织 者 解

决了这些问题，应对得很

好 。 在 谈 到 赛 事 场 地 以

及 冬 奥 村 情 况 时 ，他 说 ：

“ 那 些 高 科 技 、现 代 化 的

设施很便捷。”

国 际 奥 委 会 委 员 、泰

国奥委会副主席帕塔玛表

示，克服新冠肺炎疫情影

响，北京冬奥会如期举行，

将载入冬奥会的史册。此

外，现代技术的运用，以及

新 增 7 个 小 项 ，都 使 北 京

冬奥会成为一届精彩的冬

奥会。

在张家口赛区云顶滑

雪公园，坡面障碍技巧的

“雪长城”赛道令人瞩目。

美国自由式滑雪运动员亚

历山大·霍尔表示，他此前

从未在屋檐和屋顶形状的赛道上比

赛，这让比赛充满新意，令人印象深

刻。在此赛道上，霍尔获得一枚冬

奥会金牌。

作为一名医学专家，国际奥委

会 委 员 、土 耳 其 奥 委 会 主 席 乌 乌

尔·埃代内尔表示，北京冬奥会在

疫情防控方面给他留下了深刻印

象。他认为，很多优秀的专家参与

冬奥医疗服务保障，无论是在冬奥

村的诊所、医疗站，还是在定点医

院，伤患人员都会在短时间内得到

诊治。

在帕塔玛看来，北京冬奥组委制

定严格的健康安全方案和措施，以确

保参与者的健

康安全。运动员、教练员、

国际奥委会成员、国际体

育联合会的代表和官员、

志愿者和媒体人员在这里

得到充分保护。

瑞 士 女 子 冰 球 队 运

动 员 多 米 妮 克·吕 格 表

示 ：“ 北 京 冬 奥 组 委 应 对

疫情的措施很周全，让运

动员可以安心地训练、比

赛 、生 活 ，为 世 界 呈 现 了

一 届 简 约 、安 全 、精 彩 的

冬奥会。”

冬奥村是最大的非竞

赛场馆，也是赛时运动员

的“ 家 ”。 运 动 员 纷 纷 称

赞 ：“ 冬 奥 村 的 设 备 很 齐

全，便利店、理发店、健身

房应有尽有。运动员可以

通过一个智能机器人完成

身份识别、测量体温等流

程，不用排队。”

延 庆 冬 奥 村 有 不 少

中 国 传 统 文 化 元 素 的 设

计 ，美 国 运 动 员 萨 默·布

里 彻 看 着 长 城 样 式 的 冰

雕，觉得十分新奇。“冬奥

村 里 有 一 个 很 棒 的 文 化

中心，那里还有 VR（虚拟

现 实）设 备 ，可 以 让 我 了

解 很 多 中 国 文 化 。”她 对

冬 奥 村 里 的 生 活 十 分 满

意 ：“ 这 里 有 很 多 有 趣 的

东 西 ，我 爱 吃 中 国 菜 ，尤

其是饺子。”

挪 威 代 表 团 新 闻 官

拉尔斯·比约兰德说：“北

京冬奥村很大，防疫措施

做得到位，这里有很多可

以 让 我 们 了 解 中 国 文 化

的地方，参加北京冬奥会

是不错的经历！”他还称赞了冬奥

村 的 志 愿 者 ：“ 他 们 都 很 可 爱 ，脸

上 总 是 带 着 微 笑 ，愿 意 为 我 们 提

供帮助。”

巴西运动员雅克利娜·莫朗参

加过 5 届冬奥会和 3 届夏奥会，其

中包括 2008 年北京奥运会和今年

的北京冬奥会。莫朗说：“我一到

机场就寻找那些美好的回忆，能回

到这里我非常高兴。在疫情下组

织冬奥会是非常具有挑战性的，这

里的每个工作人员都很善良，尽心

尽力。我很开心能和北京一起圆

了‘双奥’梦。”

（本报记者杨迅、李洋、王亮、暨

佩娟、陈尚文）
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“北京冬奥会的成功举办，充分

说明了我们可以共享体育大家庭的

团结。”马来西亚代表团团长、马来

西亚奥委会助理秘书长陈秀丝说。

2015 年 7 月，在马来西亚吉隆

坡举行的国际奥委会第 128 次全会

上，北京携手张家口获得 2022 年冬

奥会举办权。

陈秀丝说：“在北京冬奥会上，

运动员能自由享受比赛，各项赛事

安全平稳地进行。工作人员的各项

服务保障工作，也体现出对自然环

境的呵护和对参赛各方的重视。”

2008 年北京奥运会时，陈秀丝

是马来西亚代表团秘书处的一员。

陈秀丝说：“夏季奥运会和冬季奥运

会完全不同，但我们从中都能感受

到北京的热忱和用心。”

今年，马来西亚代表团派出两

名运动员参赛。陈秀丝认为，在践

行“以运动员为中心”理念方面，北

京冬奥组委做得很好。陈秀丝说：

“主办方提供了专业及时的医疗保

健 等 服 务 ，志 愿 者 的 服 务 热 情 周

到，运动员受伤时他们会迅速找来

冰 袋 ，并 请 按 摩 师 帮 助 运 动 员 按

摩。每个人都尽最大努力做到最

好，我要赞美他们！”

马来西亚代表团团长陈秀丝：

“每个人都尽最大努力做到最好”
本报记者 暨佩娟

2 月 18 日傍晚，国家冬季两项中

心出发处，30 名选手整装待发，他们

即将开始男子 15 公里集体出发的比

赛，这是本届冬奥会冬季两项最后一

个比赛项目。

一身红黄相间的滑雪服，中国冬季

两项队选手程方明站在出发队伍中。

如果说冬奥会上的冬季两项比赛代表

着该运动的最高水平，那么“集体出发”

这个小项的参赛选手则是“高手中的高

手”——30个参赛资格包括本赛季世界

杯积分前 15 名选手和北京冬奥会冬季

两项各小项比赛成绩较好的 15 名选

手。因此要想实现冬奥会冬季两项的

全面参赛，选手不仅赛前要获得冬奥会

参赛资格，还要在冬奥会上有所表现。

程方明是参赛运动员当中唯一一

名亚洲选手，更是 1980 年中国体育代

表团参加冬奥会以来，首次获得该项

目参赛资格的中国队队员。本届冬奥

会，程方明可谓是“全勤运动员”，本场

比 赛 之 前 ，他 参 加 了 5 个 项 目 的 比

赛。在 12.5 公里追逐赛中，程方明以

43 分 30 秒 4 的成绩取得第二十二名

的成绩，创造了我国冬季两项选手在

这个项目的冬奥会最好成绩。程方明

说：“我参加了全部的比赛，虽然最后

两项比赛我感觉有点累，但心里还是

很激动、很高兴。”

男子 15 公里集体出发要求选手在

3 公里的雪道上滑行 5 圈，并在中间穿

插 4 轮射击。比赛当日，受冷空气影

响，张家口赛区体感温度低至零下 25
摄氏度。

在完成第一圈 3 公里滑雪之后进

入第一轮卧式射击，程方明在将 5 发

子弹和 3 发备用弹全部打光的情况下

只命中了 1 个靶位，4 个脱靶意味着他

要被罚 600 米滑雪。开局不利，程方

明落后第一名选手的时间从 26.9 秒一

下子扩大到 2 分 29 秒。“只要参加了，

我必须做好自己，坚持完成比赛。”程

方明说。程方明在后 4 圈表现得越来

越好，随后 3 轮射击，他 15 发子弹全部

命中。最终，程方明以 44 分 26 秒 8 的

成绩完成比赛。

不惧挑战，表现越来越好
本报记者 范佳元

84.41 分，刷新短节目赛季最好成

绩，中国队选手隋文静/韩聪以出色的

状态完成了在北京冬奥会花样滑冰双

人滑比赛中的亮相。

2 月 18 日，花样滑冰双人滑比赛

在首都体育馆开赛。两对中国组合隋

文静/韩聪、彭程/金杨均有出色发挥，

分列短节目第一、第五位，顺利晋级自

由滑比赛。两对组合的出场，收获了

现场观众热情的欢呼声。隋文静说：

“听到这么多人为我们加油呐喊，感觉

充满力量。”

隋文静/韩聪身着黑色比赛服出

场，将表演曲目演绎得淋漓尽致。在

此前的团体赛中，他们已经刷新了短

节目的赛季最好成绩，此次亮相双人

滑赛场，再度凭借高水平发挥，将赛季

最佳成绩提高了 1 分多。短节目比赛

中，来自俄罗斯奥委会队的塔拉索娃/
莫洛佐夫和米什娜/加利亚莫夫两对

组合刷新了各自的赛季最好成绩，分

列第二、第三位晋级。19 日的自由滑

比赛，期待中国队选手能保持状态，继

续创造佳绩。

顺利晋级，期待更好发挥
本报记者 季 芳 李 洋

本报北京 2 月 18 日电 （记者

潘俊强）18 日，记者从 2022 北京新

闻中心“美丽中国·绿色冬奥”专场

新闻发布会上获悉：近年来，美丽中

国建设迈出重大步伐，中国的生态

环境保护实现了历史性、转折性、全

面性的跨越，全面开启了建设人与

自然和谐共生的现代化、蓝天碧水

净土绿地美丽中国的新征程。

美 丽 中 国 建 设 取 得 阶 段 性 进

展。 5 年来，绿色发展成效逐步显

现，煤炭消费比重下降到 56%左右，

清洁能源比重上升至 25.3%。

生态环境质量持续改善。5 年

来，全国地级及以上城市细颗粒物

浓度下降 25%、优良天数比例上升

4.9 个 百 分 点 ，重 污 染 天 数 下 降 近

四成。全国达到或好于Ⅲ类水体

比例上升至 84.9％，劣Ⅴ类水体比

例下降至 1.2％。土壤安全利用水

平稳定提升，初步划定生态保护红

线 ，持 续 开 展 大 规 模 国 土 绿 化 行

动 ，森 林 覆 盖 率 达 到 23.04% ，2000
年 以 来 全 球 新 增 的 绿 化 面 积 约

25%来自中国。

现代生态环境治理能力不断提

升。主体功能区制度逐步健全，中

央生态环境保护督察向纵深开展，

排污许可、生态补偿等环境治理制

度加快推进，生态文明“四梁八柱”

制度体系基本形成。

绿色办奥从理念到行动、由愿

景变现实。中国全面落实绿色办奥

举措，充分改造利用原有奥运场馆，

新增场地从设计源头减少对环境影

响。国家速滑馆“冰丝带”成为全球

首座采用二氧化碳跨临界直冷制冰

技术的大道速滑馆，碳排放趋近于

零；冬奥会全部场馆达到绿色建筑

标准、常规能源 100%使用绿电。

我国全面落实绿色办奥举措

驰骋冰雪 赛出风采

图①：2 月 15 日，孔凡影在高山滑雪女子滑降比赛中。

本报记者 伊 霄摄

图②：2月 18日，隋文静（左）/韩聪在花样滑冰双人滑短节目比赛中。

新华社记者 鞠焕宗摄

图③：2 月 18 日，程方明在冬季两项男子 15 公里集体出发比赛中。

新华社记者 彭子洋摄
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